
SÚMULA

137ª Reunião Ordinária da Comissão Especial de Polí�ca Urbana e Ambiental (CPUA-CAU/RS)

 

DATA 06 março de 2024, quarta-feira HORÁRIO 09h às 12h

LOCAL Sede do IAB - RS , Rua Gen. Canabarro, 363 - Centro Histórico, Porto Alegre - RS

 

 

PARTICIPANTES

 

Isabel Cris�na Valente Coordenadora

Thaise de Oliveira Machado Membro 

Guilherme Osterkamp Membro 

Luís Henrique Brock Membro 

Andressa Mueller Membro

ASSESSORIA
Melina Greff Lai Arquiteta e Urbanista

Victor de Lemos Silva Assistente de Atendimento e Fiscalização

CONVIDADOS

Andrea Larruscaim Hamilton Ilha Presidente do CAU/RS

Fausto Leiria Loureiro Secretário de Relações Ins�tucionais

Paulo Henrique Cesarino Cardoso Soares Chefe de Gabinete

 

1. Verificação do quórum

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 09h10min, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as).

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior

Votação
A súmula da 135ª reunião ordinária é aprovada com 4 votos favoráveis e uma abstenção da
conselheira Taise de Oliveira Machado.

A súmula da 136ª reunião ordinária é aprovada por unanimidade dos conselheiros presentes.

Encaminhamento Encaminhar para assinaturas e publicações no site do CAU/RS.

 

3. Aprovação da pauta e extra pauta

Encaminhamento Man�da a pauta previamente definida.

 



4. Comunicações

Relatores Membros da CPUA-CAU/RS

Comunicado

O secretário de relações ins�tucionais Fausto Leiria Loureiro relata sobre a eleição dos membros
do CDMUA que foi alterado algumas situações inclusive uma contestação referente as normas
da eleição estarem desatualizadas e com isso o Ministério Público entrou com uma contestação.
Fausto falou sobre como desenvolveu-se a votação do CDMUA na qual as en�dades dividiram-se
com viés em: Ambiental, empresarial e a favor do planejamento urbano. Na sua opinião ela fala
que algumas en�dades que não possuem relação e natureza com planejamento urbano, foram
incorporadas no pleito como: CDL, sindicatos e etc. Estas inscrições foram aceitas houve um
período para impugnação neste processo já observou que diminui o número de ins�tuições
aptas para votação parceiras com as pautas do CAU/RS, muitas en�dade cederão procurações
aos representantes de outras en�dades, sendo assim houve uma organização maior para obter
maioria no pleito eleitoral. O resultado não foi favorável porém, será avaliado situações de
recursos e impugnações. Os membros discutem sobre algumas estratégias e possibilidades que
possam ser tomadas, sendo que dentro das representações relacionadas ao planejamento
urbano não possuem nenhum arquiteto. A coordenadora Isabel fala que esta questão poderia
ser discu�da também em uma reunião plenária  para uma comunicação melhor com os
conselheiros, os membros concordam. 

 

5. Ordem do dia

5.1 Interação da Comissão com as polí�cas e projetos de ATHIS

Fonte Gabinete

Relatores Chefe de Gabinete Paulo Soares

Discussão O chefe de gabinete Paulo traça um histórico do tema de ATHIS que em 2019 foi criada uma
comissão vinculado ao gabinete criou-se uma comissão temporária definindo-se um plano de
trabalho que foi desenvolvido o projeto com vínculo direto ao gabinete e a presidência do
CAU/RS. Primeiramente buscou a parceria com as prefeituras, também conforme determinar o
CAU/BR que a receita líquida do conselho deve des�nar 2% para execução de projetos de ATHIS
o primeiro projeto foi "ATHIS casa saudável" e após foi "Nenhuma Casa Sem Banheiro",
comentou algumas cidade que foram destaques dos projetos como Canoas (com 359 projetos do
"Nenhuma casas sem banheiro"), Caxias do Sul e Lajeado. São responsáveis pelos projetos o
Paulo Soares e a Sandra Lopes. Sobre os projetos nenhuma casa sem banheiro está pra�camente
concluído a fase de elaboração de projetos, estão nas fases de execuções somente, também há
confecção de um livro que conta todo o desenvolvimento do projeto, foi elaborado um
documentário sobre o projeto, foi registrado as marcas do "nenhuma casa sem banheiro". Para
este ano está previsto "Melhorias Habitacionais", uma pesquisa com Fiocruz em Canoas para
verificar o impacto nas famílias atendidas pelo "Nenhuma Casa Sem Banheiro" e a capacitação
de gestores junto com a FAMURS para 2024. A coordenadora Isabel fala que a intenção da
comissão é acompanhar o andamento do gabinete e saber a interação da comissão para
entender como colaborar com o Gabinete, ressalta que o conselheiro Guilherme tem uma
experiência com o Vale do Taquari que as ideias de solução poderiam ser inclusas nos projetos
atuais e futuros. A presidente Andrea fala que a ideia de elaborar outras comissões dentro do
gabinete que sejam focadas em pautas novas e com novos projetos e também sobre o "Minha
Casa Saudável" que seria um vínculo dos Arquitetos a Agente de Saúde aparentemente será mais
efe�va para desenvolver melhorias para que mais necessita. O chefe de Gabinete Paulo comenta
que o tema de ATHIS é comum com outros temas do conselho, e que este ano já está pronto o
planejamento e atuação do Gabinete dentro do orçamento des�nado mas seria importante uma
sugestão e planejamento para o próximos anos. O secretário Fausto elogia o projeto "Nenhuma
Casa Sem Banheiro" que é referência frente aos demais conselhos, por essa razão idealizaram
divulgar e sugerir ao governo por meio do Ministério da Saúde e a Secretária de Comunicação
inclusive já foi contatado a Associação Brasileira de Indústria de Material para Construção Civil
para adquirir apoios que possam buscar a federalização do programa junto ao Governo Federal e
que teve apenas um caso nega�vo com "Minha Casa Saudável" em Santa Rosa que o projeto foi



realizado porém não foi executado pela Prefeitura Municipal, fala que neste campo da ATHIS tem
um trabalho mais braçal para ser executado no qual tem que haver o contato com a prefeitura e
técnicos responsáveis e assim conseguir apoios para desenvolvimento do projeto. O conselheiro
Guilherme fala sobre cenário do estado do Rio Grande do Sul frente aos eventos climá�cos do
ano passado incluindo uma catástrofe de uma enchente, principalmente no Vale do Taquari, no
qual foi formado um grupo "SOS Vale do Taquari", comunica que as cidades do interior não
possuem grupos comunitários e de ajudas com em Porto Alegre onde, caso ocorra algo parecido
rapidamente surgem ações de movimentos sociais organizados. Por isso que as cidades do
interior precisam de ajuda para resolução dos problemas junto com o  poder público ainda há
pessoas em abrigos, o governo Estadual está intermediando uma solução através do Escritório
de Projetos de Restabelecimento e Reconstrução (EP2R) que é um escritório especial,
responsável pela situação, que convocou o CAU/RS e demais conselhos, as universidades
colocaram-se a disposição. A União disponibiliza recursos e o estado intermedia a des�nação
junto à Defesa Civil Nacional e os municípios, a principal solução que o CAU/RS poderia
contribuir é com polí�cas publicas sanitárias para os abrigos e reconstrução das cidades e que
devem serem levadas em conta a as pautas ambientais para ter um maior apoio, ele vincula as
pautas do conselho com as necessidades das cidades e da população, é um tema que a comissão
deve ter ciência e buscar alterna�vas. Estas áreas afetadas tem muitas representações em
diversos conselhos e os municípios possuem planos diretores mas a grande incerteza de como
proceder e u�lizam a expressão "replanejamento" porém há cidades que nem mapa possuem
tão pouco plano diretor. Posiciona-se a favor de um planejamento constante visando que atenda
as questões ambientais. Considera que este tema terá um papel relevante pois irá ocorrer
novamente e o conselho deve se posicionar para uma prevenção. O secretário Fausto fala sobre
o contato do CAU com o escritório EP2R E e com a Secretaria de Comunicações para um breve
retorno, visando também uma parceria pois serão des�nadas verbas e financiamentos
habitacionais para as regiões a�ngidas. Os membros discutem formas de consolidar uma
comunicação com as autoridades. O conselheiro Guilherme comunica que após as enchentes
dos 90 municípios a�ngidos aproximadamente 60 poderiam enviar planos de resolução dos
problemas e apenas 1 foi aprovado com um convênio com as universidades. O secretario Fausto
ressalta que sem os projetos não há como o Governo liberar o dinheiro, desta forma está
constatado que falta profissionais técnicos que auxiliem na confecção dos planos. O estado esta
com planos de conjuntos com uma equipe ao redor dos rios, quem realmente está ajudando as
cidades e as populações a�ngidas é o Ministério Público. Acreditam que o conselho pode auxiliar
dando uma orientação sobre como contratar os arquitetos e resolver os problemas. O Chefe de
Gabinete Paulo fala sobre o seminário de ATHIS no qual irá tratar de planos emergenciais. A
coordenadora Isabel fala sobre o colegiado de representantes que poderiam auxiliar nestas
resoluções de projetos. A presidente Andrea explica que no Seminário que irá ocorrer na metade
de 2024, irá abordar este tema de "eventos climá�cos" além de reciclar conhecimentos com os
profissionais o obje�vo é fomentar o conhecimento nos estudantes. O secretário Fausto fala da
atuação do conselho em relação de consultoria aos municípios, orientando formas e métodos de
trabalho que fomentem o Planejamento Urbano em suas ações porque em alguns municípios
não existe corpo funcional capacitado para fomentar polí�cas agravando assim problemas e com
verbas estagnadas porém disponíveis mas sem aplicação. O Chefe de Gabinete Paulo relata que
o "Nenhuma Casa Sem Banheiro" já está sendo divulgado na esfera federal, no ministério de
periferias no qual já tem conhecimento sobre o tema e que estão estudando formas de
desenvolver projetos. A coordenadora Isabel comenta que é uma grande dificuldade das
prefeituras no qual há uma terceirização das polí�cas de planejamento urbano da REURB e que
não desenvolvem o tema com um foco maior no atendimento das necessidade da população.

Encaminhamento Sem encaminhamentos

 

5.2 Organização da Reunião com os Representantes no evento do dia 26/03/24

Fonte CPUA-CAU/RS / Gerência Estratégica

Relator Josiane Bernardi

Discussão A coordenadora Isabel fala que a pauta definida foi "A área de atuação dos conselheiros e
representantes ins�tucionais" saliente que se faz necessário um material para iden�ficar
visualmente os representantes em um mapa para que se situem posteriormente realizar uma



interação de conhecimento da comissão. A coordenadora Isabel fala que no primeiro momento
do evento é para mostrar aos representantes em qual regional do CAU-RS ele faz parte e quais os
conselheiros mais próximos, para após ouvirem as necessidades que cada um apresenta .A
presidente fala que poderá haver uma apresentação geral de representantes e en�dades para
inclusive sobrepor e haver uma difusão de conhecimento mais generalizada para todos os
par�cipantes do evento a fim de se localizarem no mapa e poder interagir com demandas que
surgirem por região. Os membros debatem a cerca melhor forma de confeccionar o material e
aguardaram o retorno da assessoria para uma melhor resolução. Gerente de Estratégia Josiane
Bernardi informa que serão fechados os temas e o cronograma geral do evento, e após alinhados
com a presidência, serão divulgado para os conselheiros e comissões. 

Encaminhamento A assessoria irá providenciar a confecção do material de apoio para o evento do dia 26/03/2024.

 

5.3 Eventos do CAU/RS em 2024

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS / Gerente Execu�vo Paulo Soares

Discussão

A Gerente de Estratégia Josiane Bernardi explica que o calendário de eventos previamente
definido com 8 eventos estava excessivo portanto em conjunto com a presidente Andrea
definiram por reduzir para 6 eventos do rumos durante 2024 e que são 3 eventos no interior e 3
na capital. São eventos nos dias 25/03 e 26/03 seminário técnico em Porto Alegre sobre Poli�cas
afirma�vas, lançamentos dos livros, o evento será no centro cultural da UFRGS; nos dias 27/05 e
28/05 ocorrerá em Pelotas; nos dias 29/07 e 30/07 ocorrerá em Porto Alegre um seminário
técnico, com pautas oriundas das comissões no qual já foram suges�onadas as seguintes pautas:
arquitetura legal (RT, contratos, avaliações e perícias, normas técnicas, condomínios), assistência
técnica, so�ware livre e etc.; 30/09 e 01/10 um evento no litoral a definir entre Torres ou Capão
da Canoa; 25/11 e 26/11 ocorrerá em Santa Maria e no dia 13/12 em comemoração ao dia do
arquiteto ocorrerá em Porto Alegre. Os eventos no interior seguiram os mesmos conteúdos e
assuntos abordados nos anos anteriores, porém para os eventos em Porto Alegre estão em busca
de sugestões provenientes das comissões para adequarem o planejamento. A gerente Josiane
explica o formato do evento próximo no qual ocorrerá no dia 25/03 durante o dia a reunião
plenária e na parte da noite inicia-se com o credenciamento, após uma apresentação referente
aos dia da mulher, uma palestra a confirmar e após assinatura de livro com 3 livros com os
seguintes autores Guinter, Edgar Greff com curadoria do Paulo Lica e Thaisa Festuga�o. No dia
26/03 ocorre o 2º Seminário Estadual dos Colegiados do CAU-RS com par�cipação dos colegiados
de coordenadores de cursos, colegiado de representantes do CAU-RS e fórum de en�dades inicia
pela manhã com a apresentação da nova gestão do CAU-RS, os eventos de 2024, projetos
estratégicos e os projetos de polí�cas afirma�vas. E na parte da tarde com a par�cipação
separada de cada grupo por pautas específicas. A coordenadora Isabel comenta que a pauta da
comissão para os eventos poderá ser "Planejamento Urbano e Ambiental" no qual será um tema
amplo que fará link com vários assuntos, para não se limitar a abordar somente planos diretores.

Encaminhamento e Sem encaminhamentos

 

7. Definição da pauta para a próxima reunião

Assunto  Observatório Urbano de CAU-RS

Fonte CPUA-CAU/RS / Gerente Execu�vo Paulo Soares

Assunto Organização da Reunião com os Representantes no evento do dia 26/03/24

Fonte CPUA-CAU/RS / Gerência Estratégica 

Assunto Informações sobre forma de comunicações das pautas do Conselho



Fonte CPUA-CAU/RS

 

8. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 11h50min com os(as) par�cipantes acima nominados(as).

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão.

 

Documento assinado eletronicamente por VICTOR DE LEMOS SILVA, Secretário(a) da Reunião, em
09/04/2024, às 16:19, conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23
de setembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ISABEL CRISTINA VALENTE, Coordenador(a), em 11/04/2024, às
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2020.
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